
快节奏+快服务
连续转场构筑坚固“防疫墙”
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眼疾术后急上岗
确保接种服务不掉线

刘倩

□本报记者 余翠平

大兴区兴丰街道卫生服务中心保健科科长助理

丰台区卢沟桥社区卫生服务中心保健科科长

□本报记者 孙艳 文/摄

“这几个月忙着接种疫苗工作 ，
辛苦是肯定的， 我瘦了10多斤了， 但
也很有成就感！” 丰台区卢沟桥社区卫
生服务中心保健科科长张颖感慨地对
记者说。 从2002年以来， 张颖从医生
涯已有近20年。 去年年底， 她所在科
室的 6名医护工作者全部接种了疫
苗， 从今年1月1日起，她们开始在青塔
社区，面向九类人群接种疫苗。 她们设
置了专用冰箱来存放疫苗，24小时进行
温度监测，保证疫苗以最佳状态存放。

“那时候疫苗都是晚上运来， 有
时候是凌晨一点， 有时候是凌晨两点、
三点 ， 我们医护人员就会一直等待 。
等着疫苗送来， 然后存放到专用冰箱，
并有专人看护。 太晚就回不了家， 就
在科室睡几个小时， 第二天8点多， 我
们就来到青塔社区 ， 开始疫苗接种 ，
大家都是这样 ， 很辛苦 ， 但没人喊
累。” 张颖说。

疫苗接种现场， 张颖和其他医护
人员要戴着N95口罩、 面屏， 还要穿
着隔离衣， 让排队等候接种疫苗的居
民先签署知情同意书， 然后接种疫苗，
接种完毕后， 再在观察区待30分钟。

“大部分人已经事先了解过接种
疫苗的事宜， 不怎么紧张。 但碰到个
别紧张的， 我们也会安慰对方， 说很

快就接种完了， 接种疫苗后， 感觉肌
肉有些酸痛， 有点累都属于正常现象，
让他们别担心。” 张颖笑着说。

从1月11日起， 张颖和科室里其
他医护人员又转战到丰体时代的临时
接种点， 开始为市民接种疫苗。 每天
晚上等着疫苗送来， 放到专门的冰箱
存放起来， 第二天一早， 再将疫苗护
送到临时接种点 ， 开始一天的忙碌 。
傍晚再将没接种完的疫苗送回医院的
专门冰箱， 将疫苗保存起来。 看起来
简简单单的流程， 对张颖和其他医护
人员来说， 却充满了艰辛。

“就说疫苗存放吧， 疫苗存放的
最佳温度是2度到8度， 万一冰箱断电
或别的意外发生 ， 后果都不堪设想 ，
所以专门看护疫苗的人， 压力也很大。
每天将疫苗按时送达疫苗接种点， 在
那里， 每天都有市民排着长长的队伍，
我们有为市民提供疫苗接种咨询的 ，
有负责维持现场秩序的， 有负责让接
种人群签署知情同意书的， 有我们这
些专门接种疫苗的， 还有在观察区服
务接种人群的。 大家各司其职， 经常
忙碌起来没有时间上厕所， 也顾不上
喝水……” 张颖说。

从2月份起， 张颖和其他医护人员
在丰体时代的临时接种点开始对18岁

到59岁的民众接种疫苗 ， 而从3月份
起， 则开始对60岁以上的老人进行疫
苗接种， 老人们可自愿报名接种。

“有的老人有各种顾虑， 需要我
们耐心给予解答， 还设立了专门的老
人通道， 就是希望能为老年人提供更
好的接种疫苗服务。” 张颖说。

在张颖忙于疫苗接种的这几个月，
她12岁的女儿都是放学回来自己做饭
吃， 有时候吃泡面， 有时候简单炒点
菜……对于孩子 ， 张颖也充满愧疚 ：
“我这工作忙， 就没办法那么细致照顾
孩子 ， 只能让她自己学着照顾自己 ，
让我欣慰的是，孩子特别懂事，自己放
学回家，自己写作业， 自己做饭吃。”

这几个月下来， 张颖和科室其他
医护人员已经接种了97041针次疫苗，
累计达75300人， 而且到目前为止， 没
有发生一例和疫苗有直接相关的不良
反应， 这让他们很有成就感。

“每天排队接种疫苗的人都很多，
对我们来说， 就是让市民以最快速度
接种完疫苗， 接种的人群越多， 安全
的人群越多。 毕竟， 接种疫苗是抵御
新冠肺炎疫情最经济、 最简单、 也最
有效的方式， 对我们每个人， 对我们
的社会， 对我们的国家， 都是好处多
多。” 张颖笑着说。

这几个月下来， 张颖的休息时间
很少， 她也慢慢适应了每天快节奏的
接种疫苗状态， 最近居民接种疫苗的
意愿比较强， 他们就开了流动接种车，
一台接种车每天接种人次达500以上，
两个点位第一针可以接种1200人， 每
天总接种量在2500人左右。 “我们医
护人员经常会相互鼓劲儿， 一起努力，
争取早日为市民们接种完疫苗， 筑起
抵御新冠肺炎疫情的坚固防线， 让越
来越多的人能摘下口罩， 回归正常的
工作生活。”

今年1月开始， 大兴区正式启动大
规模新冠疫苗接种工作， 刘倩作为兴
丰街道卫生服务中心的年轻力量， 第
一批派驻到当时的区级接种点， 负责
接种疫苗最前端的登记工作。 从九类
重点人群接种， 到60岁以上人群接种，
刘倩和小伙伴们一样， 在摸索中逐步
推进这项新的抗疫任务。

核酸采样、 隔离点防控、 预检分
诊、 督导检查、 复工复产指导……转
战疫苗接种的刘倩， 已经是一名 “抗
疫老兵” 了。 自新冠肺炎疫情出现，身
为党员的她第一时间写下了 “抗疫”请
战书，积极地参与到了疫情的防控工作
中。 特别是核酸采样初期任务繁重，为
了能及时的、快速的、 更好的投入到工
作， 她干脆带上行李住在了单位。

“现在疫苗接种工作和疫情最紧急
的时候相比，轻松了不少，而且我还因
为个人身体的原因掉了队， 拖累大家
了。 ”刘倩所说的掉队，是因为她不久
前做了一次手术，休了病假。 但同事们
都知道：刘倩太拼了，她把眼睛累坏了。

启动疫苗接种工作后， 刘倩负责
前台登记以及报表工作。 最开始为九
类重点人群接种的时候， 有的时候一
天大概要接待二十多家单位， 报表统
计时， 要把当天系统上登记的接种人
数、 各单位上报的接种人数和针的数

据对上， 但因为各单位上报的人数和
实际来的人数不一致， 经常出现对不
上数的情况。 这给刘倩带来了很大的
工作量， 计划数和实际数， 一直都在
变， 她要逐一统计。

从1月1日直到1月16日， 一天都没
休的刘倩觉得眼睛看东西越来越模糊，
到医院检查得知， 视力下降明显， 原
本1000多度的视力到了1600度， 而且
眼底出现了病变， 医生建议先做激光
手术控制住眼底病变。 让同事吃惊的
是， 上午做完激光手术， 下午在登记
台见到了刘倩工作的身影， “我走了
之后， 前面就缺一个人， 更忙不过来
了 ， 没事儿 ， 我年轻 。” 刘倩的一句
“年轻” 让手术变成了浮云。

就这样， 一直忙到过年， 仅休息
三天的刘倩又上了几天班， 就到了约
定晶体植入手术的日子， 第一只眼睛
做完手术后， 因为两只眼睛眼压不一
样， 刘倩一直感到头晕， 在家静养一
周后又做了第二只眼睛手术。 可没成
想， 刘倩术后三天就上班了！ “大家
都在忙， 自己在休息， 我内心过意不
去。 没事儿， 下班回到家以后我什么
都不看， 就躺着。” 这一句 “没事儿”，
让家人成天为她揪心。

进入3月， 疫苗接种进一步拓展，
60岁以上老年人也可以接种。 新的接

种任务， 随之而来的是新的挑战。 而
这时， 刘倩已经开始负责接种点的管
理工作， 每天， 都面临着各种各样的
情况需要她去处理。 刘倩介绍， 很多
老年人都形容不清自己的症状， 到底
能不能接种？ 需要医护人员做出判断
才行。 “有的老年人， 拿一摞病例给
我们看， 有的更有意思， 拿一大兜子
药挨个问吃这个药能不能打， 打完以
后哪种药不能吃。”

现场， 还会经常出现老年人跟医
护人员发脾气的现象， 因为在接种前
要测量血压， 有的老年人因为血压高
接种不了而情绪激动。 “这时需要我们
耐心地安抚他们的情绪。”刘倩介绍说。

担任接种疫苗工作以来， 刘倩的
微信通讯录的好友数量猛增， 这其中
大部分都是前来接种的人， 大多数人
接种疫苗后是不会有什么不良反应 ，
不过由于每个人体质不同， 有的人可
能会出现一些轻微的反应， 还有的人
接种疫苗后会比较担心， 刘倩就主动
添加了对方的微信 ， 方便随时沟通 。

每天晚上回到家， 刘倩都会给当天接
种后加她微信的人发个信息问问情况。
其中， 有一位女士， 打完针后第二天
出现了发烧的现象， 而且持续发烧好
几天， 刘倩仔细询问了之后考虑对方
不是疫苗接种后引起的发烧， 有可能
是病毒感染或者细菌感染造成的， 便
劝她去就诊 ， 但对方一直扛着不去 ，
后来在刘倩的再三劝说下， 最终去了
医院， 核酸结果没有问题， 就诊内科
后发现是因为本人自身有炎症， 刚好
炎症在接种疫苗之后发作了， 后来经
治疗痊愈了。 刘倩的这份关心， 换来
了 “陌生好友” 的一份安心和暖心。

从2020年初发生疫情， 到上下一
心举国抗疫， 再到现在国内疫情防控
形势总体趋于平缓， 一直冲锋在抗疫
前线的刘倩觉得这是一次磨练， 不论
身体上还是精神上都得到了提升 。
“非典” 那年参加高考的刘倩， 立志成
为一名医务工作者 ， 一名公卫医师 ，
在抗 “疫” 路上， 她升华了当初的初
心和抱负。


